

研究

論說

徳文談

第一〇七号

郷土史研究誌
通算一二九号

昭和五十一年十一月十七日發行

編輯委員会
佐伯市文化部恒宇蔵書室羽柴方
会

西南の役豊日固境戦の特性

音・悲戰地葛山——
北部九州郷土部歴史資料保存会編「兵旅の賦」より

執筆者　察浦黙考

畫日之界
賊徒猖獗々官軍、防戦　雷擊電掣
敵王之憤　争半鮮血々躰々死視とト帰スか如ク
何ぞ其壯烈　湖義之國、谷義之忠骨ヲ埋ム生還不載
濶子滅セ犬　(原藤文)

古の漢詩は、佐伯士族出身の秋月諱太郎が西南の役時、豈後(大分県)日向(宮崎県)地区で戦没した官軍の將兵を、明治十九年五月佐伯市岡谷招魂所に合祀した際奉じた碑文である。

今日、西南の役を語れば、官軍兩軍が死闘を交えた田原坂戦を高唱し、また熊本城包囲が解かれその後の戦闘、とりわけ薩軍人吉撤退後の諸戦は大勢が決定したためか、あるいは資料不足のためか、巷間の団書は多くの歎激をもつていいが普通である。しかししながら古の漢詩が示すように、畫日の山野に展開された戦闘も、決して

て田原坂一帯の戦いに劣りはしなかつた力である。
豊日の山野をまず地形的概観しても、いかにも九州の山岳地帯であたり、標高五百メートルの建峰が重疊として連なり、山陰しく聳え、河川盆地を穿つて峡谷、断崖をつくり、現在も車両で走行するに人家は稀で、道路も幹線を除けば西南の役時と同じく變らぬ状況を呈している。

このような地域的特性に戦状的には山地戦、渡河戦を要求される。

劣勢の立場に置かれ、砲銃火力に劣る薩軍が

特攻する白兵戦闘力で

官軍と戦うに有利で

つたことは容易に想像

できることである。

仮に一山頂の陣地を

官軍に奪取されても、

翌日夜襲をもつて奪回することができなり、

薩軍(小倉守伊左衛門)が、

官軍(佐野清吉)に三

日間守備をもつて、

天守閣(天守閣)を守護する

史跡の跡跡、その他

とある。

本号の主な内容

論文　画の復興と圓鏡戦の特徴

著者　矢張の故より(紫浦照彦)

研究　西脇復興年記念行事

研究　秋月橋と曾我義宣(大隈重蔵)上

研究　鹿屋宿泊の志族(佐藤寅二)下

研究　堅田街道(松原石垣)(岩国市)二

研究　下浦(日記)一

研究　米水津(御手洗)一

研究　あがみるさと元田謙(天守閣)一

二四日(天守閣)一

資料　下直見村年代(曾富衛吉)一

著者　蒲生佐伯村(天守閣)一

著者　日置守宿泊(天守閣)一

著者　小倉守伊左衛門(天守閣)一

著者　史跡の跡跡、その他

判断に基づく指揮によらねば集団戦闘力を發揮できない。

官軍側より利のあることも推考され得る。

ただ兵站補給については、補給路線の延長に欠陥はあるとしても、海軍力等が強力であつた官軍側は一日の長があつたことはいさめない事実であり、薩軍側は不利な態勢になればなるほど、補給へ線と点獲得の戦いを展開せざるを得なかつたのである。

また気候的には戦闘期間が五月中旬から八月中旬にかけ、いわゆる梅雨期を含み、しばしば豪雨に見舞われ、雨水は山野に満ちて激流の河川は交通を寸断、各所に孤立する様相を呈し、さらに一度晴天となれば、日中は草木もそよとも動かぬ山間の酷暑と化し、必然的に行動は官薩両軍とも夜間行動・夜襲を強要させられたことと、戦闘の激烈化に相乗をかけることになつたのである。

加えて官薩両軍とも、開戦当初の部隊建制はくずれ、薩軍は中津隊・竹田報国隊・宮崎飢死隊等が参加、官軍側も戦線の拡大と戦場が地域に分散独立する様相、及び熊本城解放までの人員の損耗、まかんずく將校の戦死もあって、大隊単位程度の独立支隊として行動せざるを得なかつた。部隊も東北・関東士族から、新徴募の警察隊（一警視隊）・その他山口士族の別動遊撃中隊、あるいは豊津士族編成の警備隊（三個小隊・また元来、豊後方面の官軍攻撃担任部隊は熊本鎮台へ谷干城少将指揮の歩兵第十三・十四連隊）が主力であつたが、前記の士族徴募隊に加えて近衛第一連隊、名古屋歩兵第六連隊、姫路歩兵第十連隊等が配置されて、指揮統一は困難であつたと推察されるのである。豊後方面の戦闘の激烈さが割りに喧伝されないのである。豊後方面の戦闘の激しさが割りにあるまいか。

以上豊日戦の特性を簡単には述べたが、以下主として「

「熊本鎮台戦闘日記」第三巻の資料により、戦闘経過を歩兵第十四連隊と骨幹として述べることとする。ただし資料不足から部隊等の行動に理解できない点があることを断りする。

(付) 悲戦 姥葛山

その後、重岡方面、黒沢方面も逐次戦線を進展して延岡に向かつて南下した。二十八日、薩地柴洪死隊・歩兵第十四連隊第二大隊第一中隊（八名）、同第二中隊（二十名）、同連隊第三大隊第一中隊（八名）、同第三中隊（九名）、同第三中隊（九名）、同第四中隊（十一名）総計六十七名に対する賞金が下賜され、二十九日歩兵第十四連隊長與少佐は、新たに陸地柴から右翼大原に至る部隊の指揮官を命ぜられた。だがこのころ熊本鎮台の右翼三田井の隣接第一旅團から兵力増援依頼と、木浦鉢山方向に対する鎮台兵力の派遣要請があり、このため谷長官は野津大佐及び前線指揮官とも会議したため、八月五日まで一時期作戦休停頗りした。

八月六日、休養中の歩兵第十四連隊主力大原口攻撃部隊は袖の内を攻撃目標とし、次の三隊をもつて並進したが、悲劇は右翼大原越部隊に起きた。

目標	部隊	署	指揮官
左翼・熊岳山	第十三連隊（二〇中隊・第十四連隊（二〇中隊）	第三連隊（少佐高橋義時）	
中央・陸地村木道	第十四連隊第三大隊（二〇中隊）	第三連隊（少佐高橋義時）	
右翼・大原越	第十四連隊第十四連隊（四中隊・警備隊（二）隊）	第五連隊（少佐高橋義時）	
(付) 第十四連隊第一大隊第三中隊	第十四連隊第一大隊第三中隊	第五連隊（少佐高橋義時）	

「前夜暴雨、黒雲天子蔽ヒ、泥土道ニ溝千進行大イニ連緩セリ……」

一時、陸地峰から一路袖の内に向かつた右翼隊は、山間の杣道を警備隊第三小隊を先頭に進んだ。俗稱姥葛山

故河野與一編
招魂所墓碑調査書
西南の役百周年を期して
再版した上

先般の慰靈祭参列の方々に、十二
年振りに再刻・印刷して配つたも
の、成部少々あり、希望者に頒
ちます。お申越下さい。

三三〇頁

定価六・七〇円

案浦氏は先年堅田合戦の現地を高水会長以下数人の会
員と共に歩いたが、さすが歿術戰略にくわへ、方で前
掲のようによまことば幼稚には、適切に西南の役を説明してくれ
ました。蛇島山の悲劇は、死んだ河野と一氏に歸せられ
ない。きっと涙を流して下さるでしょう。

全五巻 その第一巻出版 (明治大正編)

に近づく時薩軍の墨を発見、副指揮官警備隊長高田吉岳
大尉は、すでに東天が白み始めたため、後続部隊を待つ
ことなく単独で攻撃することに決心した。警備隊として
は実戦の最初である。墨が正面から強攻したが、幾重にも立つてゐる鹿砦・木柵を除きながら進む時発見され、
銃弾が降りそそいだ。高田大尉以下士官三名と、下士官兵
兵卒は十三名があつといふ間に戦死、負傷者が続出し警
備隊第三小隊は壊滅した。

後続の本隊はこの銃声に急ぎよ駆けつけ兵力を投入し
たが、急坂と泥土に足をすべらせて進めまい。第四中隊
も士官一名、下士卒四名の戦死、津下少佐はやむなく退
却を命じた。士官四名、下士兵卒十七名戦死、負傷者四
十五名。豈日戦中最大の犠牲を払うことになつた。
「勝つて兜の緒を締めよ」との誇があるが、経験不足
が招いた敗戦であつたといえる。

解説

兵旅の旅

編集 北部九州郷土部戦史保存会
—北部九州郷土部戦70年の足跡—

執筆 案浦清熙 氏

(薩上首衛隊第四師団司令部)

小雨ながら参拝会員三十数名の、棒^サ太郎番の煙が広
い墓域に流れはじめ左頃、幸い会員の龍護寺森本住職の
参拝があつたので、これ幸いと一々の墓前謹経をお願い
する。猿香は消ゆることなく、会員半分以上一基づつ
あまりりする。軍人百三十四柱、警察官十四柱、合せて
百四十八柱の戦没者が、佐伯市住坪の岡の、この
陸軍墓地に、今もいつまでもおだやかに眠っている。正
しい呼伏方目「佐伯招魂所」である。

雨が降るので早やにここを終り、五所明神社の方に
移動したが、参拝された山田先生末世人から、短歌をい
ただいた。

西南の役に走られしまでのふの読絶ながるる
秋雨の中

曼珠沙華咲く岡の谷ますらおの小やき墓石さ
香煙は流るる

③ 百周年慰靈祭

場所は五所明神社の拜殿である。斎主は五所明神社の
橋立吉若宮司、祭壇がととのい修祓・祝詞委上、心事し
が殊の外感銘ふかいものがあつた。明治の新政に対する
反撥が、思ひがけないほどの動乱となり、不幸その犠牲

報告

西南の役百周年記念行事

佐伯招魂所一墓前慰靈祭など実施報告

当日七月二十六日はあいにく雨になつたが、予定通り
盛大に執行出来た。概要次の通り